

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 14 de Abril de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 23.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Esculliers, 31.
D. A. R. de Austri, Vertralláns, 5.

El problema agrícola

No pusimos hasta ahora la atención en el problema agrícola. Desconocimos su importancia, olvidando que la razón originaria de una nacionalidad es su agricultura. Se nos ofrece hoy como asunto extraño y nuevo, y al abordarlo el juicio nacional se desorienta. Así se ha formado la corriente de opinión que Costa formula con su frase «política hidráulica». Pero se ha desplegado ante los agricultores un espejismo que les apareja la decepción y prepara el desaliento para los ánimos y el desprestigio para una idea tan buena como prematura si no se dirige con una previsora moderación, que no despilfarrar ni el trabajo ni el dinero.

Porque se ha olvidado que los canales hoy en uso pueden regar una tercera parte más de las hectáreas que ahora riegan, y los labradores de esos parajes no los quieren; que regantes del Canal Imperial de Aragón renunciaron al agua, porque les esquilma el suelo sin aumentar las cosechas; que á las puertas de Madrid está el canal de Henares, sin regantes que lo utilicen; que en Salamanca existe el de Tormes en igual situación, y en Valladolid otro destinado al acarreo de géneros y á la fabricación de harinas, mientras en sus márgenes los campos mueren de sed; y que, en fin, el hecho es tan antiguo, que en la mitad del siglo XVIII Jovellanos podía escribir: «No hay cosa más común que las quejas de los colonos situados sobre las acequias y canales de riego, rebovemente abiertos. No sólo se quejan de la contribución que pagan por el beneficio del riego, sino que pretenden que el riego esteriliza sus tierras». La «política hidráulica» ó es nociva ó ha de ser el término de una evolución en el florecimiento agrícola.

El problema no ha sido enfocado racionalmente. Los obstáculos que se oponen al renacimiento de la agricultura son de tres clases: primero, derivados de las trabas é imperfecciones legales; segundo, derivados de los errores é ignorancia de los campesinos en su arte; tercero, derivados de las condiciones nacionales del suelo. Merecen los tres grupos igual propósito, pero no igual prelación. ¿Qué importa dotar de agua á los secanos si el labriego no sabe aprovecharla? ¿Qué importa que la sepa utilizar si la ley lo impide ó lo dificulta? La campaña en favor de la agricultura tiene esos tres períodos precisos. Aun los dos primeros pueden simultanearse; pero con el último no. Esos torbos legales quedan pocos; caer en los baldíos, los comunales, la prohibición de cerramientos, las protecciones privilegiadas, las excesivas franquicias de la ganadería trashumante, la amortización eclesiástica, los mayorazgos, las trabas en la circulación; pero queda aún por hacer en materias de crédito agrícola, en el régi-

men fiscal; en la movilización de los inmuebles rústicos; en el sistema hipotecario, hasta llegar como tipo al *Acta Torrens*, de tan feliz éxito en Australia.

Los errores son bastantes; la ignorancia mucha. Este el gran campo de batalla. Aquí se ofrece como primer artífice de la prosperidad el maestro; pero el maestro que aplica su enseñanza á la agricultura, si quiera aparezca como su antecedente y cooperador, el de instrucción primaria. La fertilidad del campo la dan por igual el agua y los abonos; para procurarse aquélla se previenen los costosos canales y pantanos; pero los abonos son más accesibles; ¿por qué no comenzar por ellos la restauración agrícola? Hácense hoy mal las labores, desdénanse los abonos, desconócese la enmienda de tierras, repúgnase la rotación de cosechas, descuidase la elección de plantas. Todos ellos son problemas mantenidos por la ignorancia agrícola. Dias pasados consignábamnos en nuestras columnas una experiencia hecha con garbanzos por D. Avelino Ortega, en 24 áreas, mediante la aplicación de abonos químicos; duplicaron éstos la cosecha y por cada 30 pesetas de aumento en el beneficio experimentó un mayor gasto de 175 pesetas.

Ayuso consiguió, en un solo año, remontar la cosecha de un secano regular, en Alcázar de San Juan, de 12 hectólitros de trigo por hectárea, á 24, sin otra cosa que labrar con bravante y aplicar los superfosfatos. La Granja de Zaragoza, en terreno del Rabalate, notado por su infertilidad, logra tener un beneficio de más de mil pesetas por hectárea con el cultivo racional del trébol rojo. Yo mismo he visto la liquidación de los proyectos de una finca pasar en cinco años de 1.300 pesetas á 18.000, sin más que la modificación del cultivo. Una labra de una pulgada más de profundidad haría hoy á las cosechas resistir otros dos meses la sequía; y esa profundidad se obtiene sin más que sustituir el arado romano por uno moderno. Pero la ignorancia y los errores, más resistentes entre los labriegos que entre clase alguna, se oponen.

No son culpables. ¿Quién les enseña? He oído al actual ministro de Agricultura quitar toda importancia á la instrucción agrícola. Ni realidades, de las que es testimonio Zaragoza, bastan á convencerle. El mal es antiguo. Herrera, el famoso Diego Deza y otros buenos patricios del siglo XVI, clamaban por el establecimiento de Academias y cátedras de Agricultura. En el siglo XVIII la Sociedad Económica de Amigos del País, de Madrid, decía al Consejo de Castilla: «Tantas cátedras de latinidad y de añeja y absurda filosofía como hay establecidas por todas partes, contra el espíritu y aún contra el tenor de nuestras sábias leyes; tantas cátedras que no son más que un cebo para llamar á las carreras literarias la juventud destinada por la naturaleza y la buena política á las artes útiles, y para aontonarla y sepultarla en las clases estériles robándola á las

producciones; tantas cátedras, en fin, que sólo sirven para hacer que superabunden los capellanes, los frailes, los médicos, los letrados, los escribanos y sacristanes, mientras escasean los arrieros, los marineros, los artesanos y labradores, ¿no estarían mejor suprimidas y aplicada su dotación á esta enseñanza provechosa? Palabras de oro que es forzoso repetir.

Nosotros hemos establecido cátedras de agricultura en el *bachillerato*. Predicamos esas lecciones á los ciudadanos, no á los campesinos. Para llegar hasta ellas se ha estudiado antes latín y psicología. ¡Menos letras requieren las labores rústicas! Disponemos esa enseñanza para los abogados y médicos futuros, no para los agricultores. Y fuera de eso nada. Cinco granjas escuelas en toda España. La de Zaragoza ha realizado su obra: es la más antigua y sus frutos han crecido á la vista; pero sus medios son escasos, su esfera de acción corta, su personal tres ingenieros. Las cuatro restantes tienen uno solo. Las de Coruña y Jerez comienzan á funcionar. Las de Barcelona y Valencia, enclavadas en la población, apenas sin terreno, sin personal, sin recursos, son más una protesta tangible contra el abandono de la agricultura que una escuela para su mejora. Y ninguna otra cosa, ningún otro estímulo, nada que señale la dirección inteligente de la colectividad. ¿Cuántos Institutos de segunda enseñanza hay en el país? ¿Cuántas Universidades? ¿Cuántas Academias para las ciencias militares? ¿Cuántos organismos superfluos que de la agricultura se han de alimentar?

Cuando los campos estén florecientes, cuando sus rendimientos hayan creado el capital, habrá llegado la hora de mejorar sus condiciones naturales. Si la sequía, los asuela, el esfuerzo común les llevará los riegos. Pero quizás entonces la acción del Estado sea innecesaria. Porque los campesinos zaragozanos conocen ya los beneficios del agua, brindan al Estado con construir á su costa el pantano de la Peña. El interés privado obra más energicamente que el interés público. Cuando los terratenientes sean ilustrados, su crédito allegará el capital suficiente para realizar la obra de embalse, cuyos beneficios superen á su coste, y si no, no. Los cosecheros de Jerez piden el auxilio del Estado para construir el pantano de Guadalcázar, cuyo coste es de un millón y medio de pesetas, y mientras tienen inactivos en la banca inglesa doscientos millones al 2 por 100. La iniciativa particular flaquea y se robustece y envalentona solo cuando siente en toda una comarca el calor de la solidaridad.

Tal es el problema agrícola; según en la realidad española se encuentra planteado. De la campaña ha de venir toda fortaleza. Las ciudades no darán pan. Como Anteo, los pueblos recobran su vigor cuando restablecen su contacto con la tierra. La cadena que va desde las entrañas del suelo donde anidan las simientes hasta las últimas transformaciones de los pro-

ductos, no se puede debilitar ni romper: cuanto se separa, muere. Levantemos el propósito á la altura de la necesidad. Demos forma en los presupuestos, nervio del Estado, á esa orientación nacional. La tierra es agradecida y fecunda: ella devolverá centuplicado nuestro amor. Y cuando hayamos convertido el suelo en una deidad de la vida terrena; cuando adoremos la regalada lozania de los campos con los místicos fervores con que los egipcios adoraban las cebollas nacidas en sus huertos por simbolizar en aquéllas el misterio germinativo que la tierra cumple, según explica Feijóo, habrá renacido de entre sus desdichas otro pueblo niño de prometida juventud; será noche el pasado y amanecerá el alba de un porvenir glorioso y triunfante.

BALDOMERO ARGENTE.

Crónica

Doble asesinato en Cenia

A unos ocho kilómetros de la Cenia, entre ésta y Mas de Barberans, está el *Más de Pascual*, enclavado en una finca de viña y olivos de la partida del *Carrascal*, propiedad de Encarnación Subirats Lleixá, vecina de aquella población, pero que residía en la *Masia* habitualmente con un hijo de unos 14 años, una hija de 17 llamada Fidela y un mozo de labor. Tenía además dos hijas solteras que residían en el pueblo é iban á menudo á la finca.

Uno de los días de Semana Santa le dijo la madre al niño:

—Vete á ver las procesiones á la Cenia y sube el día de Pascua á primera hora; te quedarás tú en la *masia* y nosotras nos iremos al pueblo.

Subió el chico á la hora indicada, encontrando la puerta de la calle entornada; empujola, entró y llamó á su madre sin recibir otra contestación que el ladrido de un perro.

Creyendo que su madre y hermana estarían en alguna *masia* vecina, entretúvose jugando en la entrada. Viendo que no regresaban, ocurriósele ir á la cocina que está en el mismo piso bajo, y delante del hogar, apagado aún, encontró el cadáver de su madre que había sido degollada.

Acompañado de otro chico de su edad, fué inmediatamente á la Cenia á dar cuenta del hecho al Juzgado, que se personó enseguida en el lugar del suceso, empezando las oportunas diligencias. Procedióse también á recorrer los alrededores en busca de la hija de la interfecta, la joven Fidela Royo, de la que no se encontraba rastro en la casa, y á las siete de la mañana de ayer fué encontrada á unos 150 metros de la *masia*, tendida en el suelo, en un maizal, donde se ven algunos almendros y olivos, asesinada también y

como su madre degollada de un modo tan bárbaro y con tal ensañamiento, que la herida casi le separaba la cabeza del tronco.

Nuestro corresponsal en Cénia, que nos envía los datos anteriores, añade también que aquella población está profundamente apenada por tan bárbaros asesinatos y que, aparte de los trabajos del Juzgado que se mantiene en la mayor reserva, nadie comprende ni acierta á explicarse ni quién haya podido ser el autor de aquéllos, ni menos los móviles que han inducido al criminal.

El marido y padre, respectivamente, de las interfectas, fué asesinado también hace años, de modo que no parece sino que un sino terrible y sangriento gravita sobre dicha familia.

Al tener noticia del crimen, salió inmediatamente de esta ciudad el Juzgado de Instrucción hácia el lugar del suceso, regresando esta mañana.

Nosotros, que conocemos el celo y talento del Juez de Instrucción D. Fernando Prat, así como la actividad e inteligencia de la Guardia civil, no dudamos que en breve se aclarará este suceso y se encontrará al autor de estos asesinatos, para tranquilidad del país y satisfacción de la justicia.

La perturbación que las disidencias han causado en el partido silvelista de la provincia es tan profunda, que el Sr. Gobernador civil se ha visto obligado á convocar á todos los ex-diputados y ex-senadores á una reunión que ha tenido lugar en su despacho, en la cual ha dado lectura de la siguiente carta del Sr. Silvela:

«Sr. D. Santos Ortega y Frias.

Mi querido amigo: Por la prensa y por las referencias particulares veo la resistencia de algunos conservadores de esa provincia á lo acordado respecto de candidatos para la Diputación á Cortes. Ya que no damos á los nuestros aquellos recursos que en otras ocasiones se les ha dado, es indispensable que tengan y ostenten á toda hora y contra todos la seguridad de que ellos y solo ellos son los que el Gobierno desea triunfantes en los distritos que se les confían. Impónese, pues, que haga V. saber á estos conservadores rebeldes, sean cuales sean, que nuestra resolución es irrevocable y que salen de nuestro partido y de mi autoridad los que pretendan contrariarla. En la mejor armonia seguiremos con los que lealmente se sometan, esperando mejor ocasión para el logro de sus aspiraciones que esa lealtad legítima; pero habrá V. de considerar y tratar como extraños al partido á los que desoigan el terminante apercibimiento.

Seguro de que con su celo habitual atenderá V. estas indicaciones, prestándome un nuevo valioso servicio, me reitero de V. affmo. amigo

F. SILVELA.»

Y en su consecuencia, el candidato por este distrito D. Teodoro Gonzalez, conservador rebelde y candidato *ingrato* para el Gobierno, se vé arrojado del partido silvelista por D. Francisco Silvela, como antes lo fué del partido liberal conservador por D. Antonio Cánovas del Castillo.

Con la suntuosidad y esplendor de costumbre esta mañana ha salido el Comulgador General para los enfermos que no han podido cumplir con el precepto durante la Cuaresma.

Los balcones de las calles de tránsito vieron adornados de lujosas colgaduras y á la procesión asistían el Cabildo Catedral, Comisiones del Ayuntamiento, autoridades locales y muchos fieles, cerrando un piquete de Almansa con la banda de cornetas y tambores.

Anteayer y ayer fueron muchísimas las familias que salieron al campo con objeto de comer la tradicional *mona*.

Ayer, especialmente por la tarde, las calles de la población veíanse desiertas, y en cambio las montañas vecinas estaban atestadas de una concurrencia animadísima. En los alrededores del ermitorio de Nuestra Señora de la Providencia reinó durante el día la mayor alegría y animación sin que tuviese que consignarse ningún incidente desagradable.

Hace unos días tuvimos ocasión de ver en esta ciudad unos cachorros producto del cruzamiento de la zorra común ó raposa con el perro, en los cuales se apreciaban perfectamente los caracteres distintivos y genéricos de una y otro.

Fueron recogidos en una finca de la partida Denrubí de esta ciudad al salir de la madriguera.

En los escaparates de la tienda de los hermanos Sanz, sita en la Plaza de la Fuente, se halla expuesta la preciosa bandera de la Cofradía del Santísimo Sacramento que ha de estrenarse en la procesión del domingo próximo, día 19.

En la espaciosa iglesia del Seminario tendrá lugar en los días 17, 18 y 19 del presente mes el solemne Triduo que la Cofradía del Santísimo dedica á Jesús Sacramentado en desagravio de las ofensas que los hombres le hacen.

Tenemos entendido que este año las funciones revestirán más suntuosidad y se estrenará en las mismas el magnífico Pálio que se costea por la misma Cofradía con la cooperación de varias personas entusiastas del Divino misterio de amor. Este Pálio ha sido construido en los talleres de la Viuda de A. Llana, Rejas, 5, Valencia. Como creemos que serán pocas las familias que no cuenten algun individuo de la misma inscrito en la Cofradía, no dudamos que ésta quedará satisfecha de sus trabajos por la participación que todos tomarán en los espesados cultos.

Los dos primeros días empezará á las seis de la tarde, celebrándose además á las siete y media de la mañana misa de exposición. El último día habrá Comunión general que distribuirá el Ilmo. Sr. Obispo, misa cantada y por la tarde, después de la función del Triduo, saldrá por las calles por vez primera una lucida procesión. En este acto, entre otros objetos del culto, se estrenará una magnífica bandera que será llevada por el Ilre. Sr. D. Diego de León, quien ha ofrecido las borlas á los Iltres. Sres. Juez de 1.ª Instancia y Marqués de Bellet.

Los tres sermones que se predicarán corren á cargo del Ilre. Sr. Canónigo Magistral de nuestra Catedral.

El primer teniente de la benemérita D. Fernando Albert, en la mañana de ayer, procedió á un nuevo registro en la casa número 14 de la calle de Carnicería de Torredembarra, casa en donde fueron detenidos hace unos días los presuntos autores del robo perpetrado en el estanco de la calle de Conde de Rius, de Tarragona.

Al reconocer y desaguar uno de los retretes, halló gran cantidad de sellos de todas clases y papel del Estado, que, después de puestos á secar, se remitieron al señor juez de Instrucción de Vendrell.

En el local de la Juventud Católica, hoy, á las dos de la tarde, se ha sorteado el cerdo que á beneficio de la Catequística de los pobres se rifaba en esta ciudad, habiendo sido premiado el número 4.878.

Mañana tendrá lugar en la iglesia del Noviciado de la Compañía de Santa Teresa de Jesús el acto de tomar el hábito de dicho Instituto la postulante D.ª Maria de Venetz y Piñol.

Ha sido convocada para el domingo próximo, á las ocho de la mañana, la

Junta provincial del Censo electoral, al objeto de proceder á la declaración de candidatos y nombramiento de interventores que han de constituir las mesas de todos los pueblos en la elección de diputados á Cortes.

Mal, muy mal empieza para los diestros la temporada taurina, pues en la primera corrida del día de Pascua han sido cojidos y heridos de gravedad: en Madrid, Fuentes, y en Barcelona, Conejito.

La Federación de oficiales toneleros de la región española celebrará en Tarragona el próximo día 14 su Congreso anual ordinario en el local que aquélla ocupa en la rambla de San Carlos.

Han tomado posesión en la Administración principal de Aduanas de esta provincia el oficial del cuerpo pericial don Carlos de Hevia y Mir y el auxiliar vista D. José Navarro y de la Mata.

La Academia de Ciencias de París ha comunicado el siguiente medio para reconocer la pureza del aceite. Este procedimiento está basado en el empleo del nitrato de plata disuelto en la proporción del 25 por 100 en el alcohol etílico de 90°, y se opera de la siguiente manera: En un tubo de ensayo se vierten 10 centilitros de aceite, que se trata de analizar con 5 centilitros de la solución alcohólica de nitrato de plata, y se deja esta mezcla por espacio de media hora al baño María, presentando luego el aceite los aspectos siguientes:

- 1.º Si es de aceituna pura, conserva su transparencia, tomando un ligero tinte de color verde claro.
 - 2.º Si es de cacahuete puro, adquiere un color pardo rojizo.
 - 3.º Siendo de sésamo, adquiere el color de ron muy obscuro.
 - 4.º El de colza se vuelve negro y luego verde súcio.
 - 5.º El de lino toma un tinte rojizo obscuro.
 - 6.º El de algodón se ennegrece completamente.
 - 7.º El de adormideras se convierte en negro verde.
 - 8.º El de camelina en negro con un ligero tinte rojizo.
- Este procedimiento es el más seguro y eficaz que se conoce.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores **Valentín & Cia.**, Banqueros y Expendeduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Amoniaco y nitratos para la primera. Guano del Perú.

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

LA DENTICINA OLIVERES
DESARROLLO
DE LOS NIÑOS



Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0.50
Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Juicios señalados para la presente semana:

Día 14.—Oral.—Causa procedente del Juzgado de Reus por el delito de estafa contra A. B.; ponente, Sr. Rios; abogado, Sr. Virgili; procurador, Sr. Peñarrubia.

Día 15.—Oral.—Causa del Juzgado de Tortosa; delito de lesiones contra C. R.; ponente, Sr. Oiz; abogado, Sr. Vendrell; procurador, Sr. Dalmau.

Día 16.—Oral.—Causa del mismo Juzgado; delito de lesiones contra J. G.; ponente, Sr. Rios; abogado, Sr. Rovira; procurador, Sr. Alfonso.

Día 17.—Oral.—Causa del Juzgado de Reus; delito lesiones contra M. J.; ponente, Sr. Presidente; abogados, Sres. Guasch y Rovira; procuradores, Sres. Forn y Vallvé.

Seccion religiosa

Miércoles, 15. Nuestra Señora del Camino, en Monteagudo.—Santos Arquelao, Crescente, Eutiques, Eutiquio, Jucundo, Luciano, Marón, Máximo, Mesor, Olimpiades, Optancio, Pausilipo, Potamio, Teodoro, pbro., y Victor, mrs.; Nidgerio, obispo; Benito el Mozo, y Santas Potenciana, vg. y mr., y Anastasia y Basilisa, mártires.—*Anima*.

Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa conventual.—En la iglesia del Hospital, Hora Santa, con exposición y meditación, á las seis de la tarde.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las seis y media de la tarde.

Rosario, á las cuatro y media de la tarde.

Libros y Revistas

Los duendes de la Camarilla

Hemos recibido el último libro de Perez Galdós, y con el afán que los golosos ahitos de bacalao esperaban el desquite en las fiestas de Pascua, nosotros hemos gustado «Los duendes de la Camarilla», donde campean todo el ingenio, todas las bellezas y filigranas con que esmalta su prosa el mejor de nuestros novelistas.

En la última obra de Perez Galdós, el elemento histórico, característico de todos sus «Episodios Nacionales», es secundario; flota y llena la escena donde se mueven las personas de la novela y solo en sus últimas páginas aparece la silueta siniestra del cura Merino, aquel regicida incomprendido cuyos móviles han quedado envueltos en las sombras del misterio.

Como todos los «Episodios Nacionales», al aparecer con sus llamativas y características cubiertas en los aparadores de las librerías, será adquirido por todos los amantes de la buena literatura y la prensa toda saludará con entusiasmo la última obra de Perez Galdós.

Expedición italiana al Polo Norte

La importante Casa Editorial Maucci, de Barcelona, acaba de publicar y poner á la venta los cuadernos 12 y 13 de los 20 de que consta la preciosa obra del Duque de los Abruzos, titulada

Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo

CLASES HASTA LAS DIEZ DE LA NOCHE

IDIOMAS: Francés, Inglés, Italiano y Alemán

Preparación para carreras especiales y del Estado:

Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Procurador de los Tribunales, Arrendataria de Tabacos, Secretarios, etc.

Clases generales de:

Aritmética, Gramática, Ortografía, Cálculo, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Operaciones de Banca y Bolsa

«La Estrella Polar en el Mar Artico», que tan extraordinario éxito está alcanzando en España.

Su lectura es tan interesante como la de los anteriores. El comandante Cagni prosigue el relato de su decisiva marcha en dirección al norte, refiriendo su forzado regreso hacia el sur en lucha desesperada con la deriva del hielo, y las marchas rápidas emprendidas para alcanzar, a pesar del mal tiempo y merced a supremos esfuerzos, la más extrema latitud posible.

Ilustran estos dos últimos fascículos doce artísticos fotográficos y acompaña al último un plano del Océano Glacial Artico, en el que se señalan las rutas de otras naves, las distancias recorridas con trineos por otros exploradores y se detallan los trayectos de avance y regreso de la expedición italiana, marcando el punto extremo en que el valiente comandante Cagni tuvo la gloria de hacer ondear el pabellón de Italia.

Alrededor del Mundo

El número correspondiente al 10 del actual trae, entre otros, los siguientes artículos:

En la Morgue de Madrid.—Los periódicos más raros del mundo.—Conspiradores de hace treinta y cinco años.—Lo que puede hacerse con el magnetismo.—El amor en las casas de fieras.—Un pueblo de curtidores y zapateros.—Nuevas exploraciones en el fondo del mar.—Los niños testigos.—Escuelas raras.—Las exigencias de la Patria.—El evitador régio de corrientes, otra porción de artículos, caricaturas, preguntas y respuestas, averiguador universal y otro pliego encuadernable de Las Mil y Una Noches.

20 céntimos número, 2'50 pesetas suscripción trimestre. Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Pasatiempos

Frase hecha



(La solución en el número próximo).

Solución al Jeroglífico anterior

Mira la calidad, no la cantidad.

Correo de Madrid

Conferencia

Esta tarde han conferenciado los señores Sitvela y Linares para tratar de los acontecimientos que se desarrollan en el campo de Melilla en relación con la seguridad de nuestras posesiones.

Ambos conferenciantes han convenido en que en Ceuta y Melilla hay fuerzas suficientes para soportar todas las contingencias del porvenir.

En su virtud no se enviarán refuerzos, los cuales, en otro caso, gravarían considerablemente el presupuesto.

Los mitins republicanos

En los círculos republicanos y democráticos se concede gran importancia a los mitins que ayer se celebraron en toda España.

Dícese que los republicanos revelan una fuerza y organización que el día de mañana puede dar que sentir al gobierno.

Asegúrase también que en altas esferas se han pedido explicaciones al gobierno acerca su actitud ante el desarrollo del republicanismo.

El Sr. Sitvela ha desmentido rotunda y categóricamente esto último.

Ha añadido que los mitins de ayer tie-

nen una actitud momentánea electoral, y que no dejarán nada tras si una vez realizadas las elecciones.

Manifestación

Anoche, al salir del mitin republicano, unas 4.000 personas acompañaron al señor Costa a su domicilio.

Costa se asomó a un balcon diciendo que el día de ayer fué memorable para la causa republicana.

Dijo precisa evitar que los políticos se traguen las últimas gotas de la sangre de la Patria.

Hay que prescindir, terminó diciendo, de quienes liquidaron nuestras colonias.

El Sr. Picón aconsejó a los grupos que se disolviesen.

Un individuo que salía de una taberna disparó un tiro al pasar la manifestación por la calle de Carretas, produciendo alguna alarma.

Discurso comentado

Se ha comentado mucho en los centros políticos el discurso pronunciado ayer por el Sr. Gasset en el mitin que se celebró en Jerez de la Frontera en pro del pantano de Guadalquivir.

Lo más comentado del discurso ha sido lo referente al pensamiento del señor Villaverde.

LO DE MARRUECOS

Toma de la alcazaba

Telegrafian de Melilla que los insurrectos rifeños, después de reñido combate, se apoderaron de la alcazaba de Frajana. Los leales que allí se habían hecho fuertes huyeron, refugiándose en Melilla.

Hé aquí los detalles de este importantísimo hecho:

Los sitiadores practicaron una mina de diez metros de longitud al Oeste de la fortaleza por el lado opuesto a nuestro campo. A las tres de la madrugada prendieron fuego a la carga de pólvora de la mina, la cual, al hacer explosión, destruyó gran parte del torreón del ángulo SO. de la alcazaba. Esto causó la muerte a los cuarenta hombres y un oficial que allí se hallaban.

Antes de la explosión los sitiados intentaron hacer una salida a la desesperada.

Pero este esfuerzo fué inútil, tuvieron que replegarse nuevamente al interior. Después de la explosión y en vista de la imposibilidad de sostenerse en la alcazaba, el bajá dió la voz: «¡Sálvese el que pueda!» y ordenó la salida de la guarnición para refugiarse en Melilla. La retirada se hizo a la desbandada, sufriendo muchísimas bajas, cuyo número exacto a las ocho de la mañana se desconocía.

Hasta las ocho de la mañana de hoy han ingresado en el hospital militar de Melilla 17 moros heridos. El bajá está herido en un muslo.

A las diez de esta mañana, por orden del comandante general de Melilla, los askaris de la guarnición de la alcazaba que han podido refugiarse en la plaza española, han sido alojados en la plaza de toros, habiéndoseles servido en aquel lugar un rancho.

Los moros sitiados de la alcazaba empiezan a retirarse marchándose en todas direcciones.

Quedan en la alcazaba las gentes de las tribus de Frajana y de Benisicar.

La Guardia civil practica registros en el barrio del Polígono, por haberse dicho que hay escondidos depósitos de municiones y otras especies de contrabando de guerra.

La toma de la alcazaba de Frajana es un hecho importantísimo para la causa de la insurrección, pues asegura al pretendiente la vasta porción del imperio comprendida entre Fez y el Mediterráneo y entre la frontera de Argelia y el bajalato de Tetuán.

Más detalles

La alcazaba de Frajana, el fuerte tomado por los insurrectos marroquíes, tiene una extensión superficial de unos 3.600 metros cuadrados y está rodeado de una muralla de mediana altura, con torreones en los cuatro ángulos del cuadrado que forma, con otro torreón que defiende la puerta de entrada, en la cara Oeste, frente a la altura de la kábila de Frajana.

Este torreón ha sido destruido por la voladura de la misma.

En el centro del cuadro hay dos ó tres edificios destinados a habitaciones del bajá y de los jefes de las fuerzas.

Además junto a la muralla se encuentran viviendas para los soldados, todas de un solo piso, y sobre ellas hay una banqueta para alcanzar la muralla, y desde ella hacían fuego los defensores.

INSTITUTO DE VACUNACIÓN

DEL

Dr. SABATÉ

Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con la asepsia indispensable.

Los días festivos de 11 a 12 mañana VACUNA (PIGOTA)

Depósito general de linfa vacuna y suero antidiftérico del Dr. Ferrán, productos preferibles a sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas.

Dr. Sabaté

PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, pral.—TORTOSA

Fábrica de aceite

En Valdealgorta (Bajo Aragón) se vende una fábrica de aceite con tres prensas hidráulicas, por haber trasladado la residencia su dueño. Se cederá en conveniencia y a plazos.

Para más detalles, dirigirse a D. Juan Manuel Ripollés, en dicho pueblo.

LA PRONTITUD

Recaderos de Tortosa a Barcelona y vice-versa

Servicio diario personal a domicilio

Horas de salidas y entradas con el tren expreso

Servicio urgentísimo y puntual con los encargos facturados a gran velocidad

Barcelona: Calle Filateras, 5, cerca la Plaza del Angel.

Tarragona: Plaza Sedazos, 34. Teléfono 137.

Tortosa: Cuatro esquinas, lampistería de Calduch.

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Vda. de Marqués acaba de llegar un gran surtido de persianas de todas clases y colores a precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, 5, (vulgo Carmen)

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

JOSÉ DELCLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes a diario: 5 pesetas. Servicio a la carta y por cubiertos: a precios reducidos.

Francisco Fadurdo

Tiene encargo de vender varias fincas: En la partida de Regués, 4. En la partida de Marge-Navarro y cercanías, 10. En la del Masets de Piñol, 4. En el término de Roquetes, 24. En el de Mas de Barberáns, 14. En Aldover, 6. En Perelló varias (y a gusto del comprador). En Jesús y María, 45. En Mitj-Camí y Coll del Alba, 11. Todas plantadas de olivos, algarrobos y maleza en algunas, teniendo varias casa y cisterna y otras sin ellas.

Huertos en la carretera de Valencia, de varias extensiones y aceptables por su condición; precios prudenciales.

DESPACHO:

En el Ensanche del Temple, cerca del café de Escudero, Depósito de jabones de la importante fábrica Chauvet.

Imp. Biarnés, a c. de Algueró, Cambios, 3.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1.

Pasaje Franquet, Pral. Tortosa

A LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

CONSULTORIO DEL MÉDICO ESPECIALISTA

J. BALLESTER

ex-profesor alumno del Instituto operatorio del hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de Clínica del Dr. Nadal-May.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los Ojos

Curación pronta y radical de las GRANULACIONES por procedimiento especial.

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5

LA CENIA

Nota.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carruajes diarios de Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinaroz a la Cenia.

Sucursal
en Tarragona
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser
Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis
Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico
SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal
en Reus
CALLE DE MONTEROLS, 40

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA
GRAN LOTERIA DE DINERO

600.000
Marcos
ó aproximadamente
Pesetas 1.000.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	80000
2	Premios á Marcos	60000
2	Premios á Marcos	50000
3	Premios á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	35000
5	Premios á Marcos	30000
5	Premios á Marcos	20000
12	Premios á Marcos	15000
16	Premios á Marcos	10000
55	Premios á Marcos	5000
103	Premios á Marcos	3000
455	Premios á Marcos	2000
616	Premios á Marcos	1000
14	Premios á Marcos	500
1022	Premios á Marcos	400
33788	Premios á Marcos	169
19970	Premios á Marcos	250, 200,
150, 144, 111, 100,		
78, 45, 21		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **115.000 billetes**, de los cuales **55.755** deben obtener premios inclusive 3 premios extraordinarios.

Todo el capital incl. 59.245 billetes gratuitos importa

MARCO\$ 11,306,390
ó sean aproximadamente
Pesetas 19.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55.755 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase pueda importar **Marcos 50.000**, el de la segunda **55.000**, asciende en la tercera á **60.000**, en la cuarta á **70.000**, en la quinta á **80.000**, en la sexta á **90.000** y en la séptima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar **600.000**, especialmente **300.000, 200.000 100.000 Marcos, etc.**

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:
1 Billete original, entero: Ptas. 10
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agradados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Abril de 1903.

Valentin y Cia.
Hamburgo
Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta de CALLE DE CAMBIOS, TORTOSA

Salvación de los niños

Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agnía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:
D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta
" " " pequeña 0'50

LA GRESHAM
COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables. — Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.
Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.
Banqueros: El Banco de Tortosa.
Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.

Para calzados buenos y elegantes
la Zapatería **MORESO**

No equivocarse: Plaza de la Catedral y Arco del Remeu
Desechad todo calzado que no lleve el nombre **MORESO** para ofrecer garantía al comprador

SURTIDO DE CALZADO
de charol, dónbola, glacé y oscaría Últimas novedades en calzado

MORESO frente la Catedral **MORESO**
No equivocarse **TORTOSA** No equivocarse

GUANO CONCENTRADO
DE
José Melis Monzó
D. Emilio Castelar, 16
VALENCIA
Sucursal en Tortosa: casa Murall, ferreterías (al lado del tranvía).
Representantes en esta ciudad: D. Víctor Benítez y Martí.

Interesante

Alfredo Caminals Borau, Procurador de los Tribunales, Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española», contra las quiebras, suspensiones de pago ó insolvencia de los deudores, domiciliada en Barcelona y aprobada por el Gobierno de S. M., representante de la gran casa «La Mútua Catalana», Monte-Pío para las quintas, calle Cristina, núm. 6, entre suelo, 2.º, Barcelona y comisionado de la revista «El Progreso Comercial de Santander», sobre comisiones, representaciones y referencias comerciales.

Para más detalles dirigirse á la calle de Cambios, n.º 17, piso 2.º, TORTOSA.

Horas de despacho: De 9 á 11 mañana y de 4 á 6 tarde.

El mejor y mas agradable
PURGANTE
TISANA DEL LABRADOR

Cura la tos, los resfriados, el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos; facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre; es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente.

En farmacias 0'50 ptas. carterá. Por correo, 0'60.
Depositario, **Austri, Vertrallans, 5, 3.º BARCELONA.**
En Tortosa: Farmacia de D. Agustin Monner, Carbó, 15.
En Tarragona: Farmacia Sans, bajada Misericordia, 5.

Alfonso Meitren
Cirujano-Dentista
Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 5, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlcera, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Cautouchou y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por Meitren para la conservación de la boca.

Thymol Casals
Es el mejor dentifricio y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fetidez del aliento; obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, destruyendo los microbios, y refuerza los dientes débiles. Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIACH Y C.º, Moncada, 20, BARCELONA